

## Chronique des arts

### Visite officielle d'un ministre canadien en Guinée et au Gabon

"J'ai constaté l'état de franchise et d'amitié chaleureuse qui marque nos rapports avec [les pays francophones d'Afrique]", a déclaré, le 15 juin à la Chambre des communes, le ministre de l'Expansion économique régionale, M. Pierre De Bané.

Le Ministre a fait cette déclaration à la suite d'une visite officielle au Gabon et en Guinée, effectuée dans la perspective de la politique canadienne de resserrement des liens unissant le Canada et les pays francophones d'Afrique, et de développement de la coopération avec ces pays. (Rappelons qu'un peu plus tôt cette année, M. De Bané s'était rendu au Mali, en Haute-Volta, au Niger et en Côte d'Ivoire.)

L'intérêt qu'attache le Canada à ses relations avec l'Afrique francophone était marqué par l'importance de la délégation qui accompagnait le ministre De Bané, et dans laquelle on notait la présence du sous-secrétaire d'État suppléant aux Affaires extérieures, M. Michel de Goumois, du directeur de la division de l'Afrique du ministère de l'Industrie et du Commerce, M. Roger Marceau, du directeur régional de la direction de l'Afrique francophone de l'Agence canadienne de développement international (ACDI), M. Roger Couture, et du directeur adjoint de la direction de l'Afrique francophone et du Maghreb du ministère des Affaires extérieures, M. Jean-François Somcynsky.

#### Visite en Guinée

Lors de son séjour dans la capitale guinéenne, M. De Bané a eu de longs entretiens avec le président Sékou Touré sur la situation internationale et sur de nombreuses questions d'intérêt commun.

Le ministre De Bané et la délégation canadienne ont participé par la suite à une séance de travail avec plusieurs ministres et hauts fonctionnaires.

La séance a permis de faire le bilan des relations déjà fructueuses existant entre les deux pays; elle a conduit à la conclusion qu'il fallait donner une impulsion nouvelle aux relations entre les deux gouvernements pour favoriser le développement de la coopération économique, industrielle, minière et commerciale. L'on a donc convenu d'étudier plus particulièrement les possibilités d'intervention dans les domaines du développement rural, de l'énergie, des transports, des télécommu-

nications, des mines et de la géologie, de la pêche et de l'élevage. A cette fin, une mission canadienne se rendra en Guinée dès l'automne prochain pour déterminer quels secteurs seront retenus par les deux gouvernements.

Avant de quitter la Guinée pour se rendre au Gabon, le ministre De Bané a visité Faranah, ville natale du président Sékou Touré, et les installations industrielles et portuaires de Kamsar où se trouvent de nombreux Canadiens, que le Ministre a d'ailleurs rencontrés.

#### Visite au Gabon

Le point saillant de la visite à Libreville de M. De Bané a été la tenue de la première session de la Commission bilatérale canado-gabonaise, créée en vertu d'une entente intervenue le 21 octobre 1980 entre le gouvernement du Canada et celui du Gabon, à l'occasion de la visite au Canada du ministre secrétaire général du gouvernement gabonais, M. Louis Gaston Mayila.

La Commission s'est réunie du 10 au 12 juin sous la co-présidence de MM. Mayila et De Bané.

Les deux délégations ont passé en

revue l'ensemble des questions d'intérêt bilatéral, notamment les échanges de biens et de services, les investissements, la coopération au développement et les relations culturelles. Elles ont également abordé diverses questions de nature multilatérale d'intérêt commun.

Après avoir fait le bilan de leurs relations, les deux délégations ont réaffirmé leur volonté d'approfondir et de renforcer leurs liens par le biais d'un certain nombre de projets mutuellement avantageux.

La visite de M. De Bané a été marquée, également, par la signature d'un protocole d'entente relatif au projet Santé-Afrique.

Par cette entente, le Canada met à la disposition des autorités gabonaises une trentaine de films de nature médicale produits par l'Office national du film du Canada.

Le président de la République, M. El Hadj Omar Bongo, et le premier vice-premier ministre, M. Georges Rawiri, ont tous deux reçu M. De Bané qui a rencontré plusieurs ministres et hauts fonctionnaires, ainsi qu'un certain nombre d'hommes d'affaires canadiens de passage à Libreville.

Avant de quitter le Gabon, M. De Bané a visité le Village artisanal dont on a rénové récemment une partie, avec l'appui financier du Canada.



Lors d'une réception à la résidence du chargé d'affaires canadien, M. Jean-André Ouellette (à gauche), le ministre de l'Expansion économique régionale, M. Pierre De Bané (au centre), s'entretient avec le ministre gabonais de la Formation professionnelle et de la Promotion de l'artisanat, M. Joseph Amiar-Nganga.